
 

 

Gemeinde Heede 

Der Bürgermeister 
____________________________________________________________________________________ 

           Heede, den 27.11.2008 
 

N I E D E R S C H R I F T 
 
 

über die Sitzung des Rates der Gemeinde Heede am 27. November 2008 im  
„Haus des Bürgers“ in Heede 
 
Folgende Ratsmitglieder sind anwesend: 
 
Von der CDU: 
Bürgermeister Antonius Pohlmann 
Heiner Brand 
Johann Dähling 
Otto Flint 
Heinz Hunfeld 
Wilfried Kleemann 
Gerhard Mauer 
Bernd Springfeld 
Marietta Wegmann  
 
 
Von der SPD: 
Norbert Debus 
Hermann Krallmann 
 
 
Es fehlen entschuldigt: 
Theo Üdema (CDU) 
Heinrich Ganseforth (FPD) 
 
 
Von der Samtgemeindeverwaltung: 
Markus Santen 
 
 
 
 

T A G E S O R D N U N G : 
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Punkt 1: Eröffnung der Sitzung 
 
Bürgermeister Pohlmann eröffnet die Sitzung und begrüßt alle anwesenden Ratsmitglieder, 
insbesondere die Herren Peter Stelzer und Jörn Thiemann vom Planungsbüro Regionalplan & 
UVP, Freren, sowie Herrn Markus Santen von der Samtgemeindeverwaltung Dörpen.  
 
 
Punkt 2: Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und der Anwesenheit der Ratsmitglieder 
 
Bürgermeister Pohlmann stellt die ordnungsgemäße Ladung und Anwesenheit der 
Ratsmitglieder fest. Es fehlen entschuldigt die Ratsherren Theo Üdema und Heinrich 
Ganseforth. 
 
 
Punkt 3: Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
Bürgermeister Pohlmann stellt die Beschlussfähigkeit fest. 
 
 
Punkt 4: Feststellung der Tagesordnung 
 
Bürgermeister Pohlmann stellt die Tagesordnung fest; diese wird einstimmig genehmigt. 
 
 
Punkt 5: Unterbrechung für die Einwohnerfragestunde bei Bedarf 
 
Es sind keine Zuhörer anwesend, so dass der Bedarf der Einwohnerfragestunde nicht gegeben 
ist. 
 
 
 
I. ÖFFENTLICHE SITZUNG: 
 
 
Punkt 1: Genehmigung der Niederschrift vom 25. September 2008 (öffentliche Sitzung) 
 
Die Niederschrift ist allen Ratsmitgliedern zugegangen; sie wird einstimmig genehmigt. 
 
 
Punkt 2: Vorlage des Heimat-, Kultur- und Jugendausschusses vom 12. November 2008 
 
a) Anschaffung von Flaggen (mit Gemeindelogo) 
 
Der Rat beschließt einstimmig, die Vorlage des Heimat-, Kultur- und Jugendausschusses 
anzunehmen.  
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b) Antrag Bürgerschützenverein Heede 
 
Der Rat beschließt einstimmig, die Vorlage des Heimat-, Kultur- und Jugendausschusses 
anzunehmen.  
 
 
c) Umbau der Toilettenanlage „Grundschule Heede“ 
 
Der Rat nimmt die Mitteilung zur Kenntnis.  
 
 
d) Behandlung von Anfragen und Anregungen 
 
d 1) Präsente für Altersjubilare 
 
Der Rat beschließt einstimmig, die Vorlage des Heimat-, Kultur- und Jugendausschusses 
anzunehmen. In Ergänzung der Vorlage und nach eingehender Diskussion ist sich der Rat 
nunmehr einig, auch Präsente für Altersjubilare zu entrichten, wenn diese im Krankenhaus 
verweilen. Besuchsdienste sind mit den Angehörigen abzustimmen und das Geschenk ist 
dann entsprechend bei den Familien abzugeben. Ein Direktbesuch in der Klinik ist durch die 
Ratsmitglieder nicht vorzunehmen. 
 
 
d 2) Antrag auf zwei neue Tischtennisplatten für die Turnhalle 
 
Der Rat beschließt einstimmig, die Vorlage des Heimat-, Kultur- und Jugendausschusses 
anzunehmen und den Betrag in Höhe von 1.250 € überplanmäßig bereitzustellen.  
 
 
e) Berichte und Mitteilungen des Bürgermeisters über wichtige Angelegenheiten 
    der Gemeinde Heede (Heimat-, Kultur- und Jugendangelegenheiten) 
 
Der Rat nimmt die gemachten Mitteilungen zur Kenntnis.  
 
 
Punkt 3: Dorferneuerung 
 
a) Abwägungsvorschläge der Ergebnisse des TÖB-Verfahrens 
 
Von Herrn Thiemann vom Büro Regionalplan & UVP Stelzer, Freren, werden die 
eingegangenen Stellungnahmen zum TÖB-Verfahren sowie die Abwägungsvorschläge 
vorgestellt. 
 



- Seite 4 - 

Nach eingehender Erörterung beschließt der Rat bei 1 Stimmenthaltung, den Änderungen und 
Ergänzungen entsprechend der als Anlage beigefügten Auflistung vorzunehmen. 
 
 
b) Beschluss des Dorferneuerungsplanes zur Einleitung des Genehmigungsverfahrens 
     bei der GLL 
 
Nach eingehender Erörterung und Diskussion wird der Dorferneuerungsplan unter 
Berücksichtigung der Änderungen und Ergänzungen und der Abwägungsvorschläge 
angenommen. 
 
Auf dieser Grundlage beschließt der Rat bei 1 Stimmenthaltung, die Einleitung des 
Genehmigungverfahrens bei der Behörde für Geoinformation, Landentwicklung und 
Liegenschaften, Meppen, in die Wege zu leiten. 
 
 
Punkt 4: Behandlung von Anfragen und Anregungen 
 
a) Homepage der Gemeinde Heede: 
 
Bürgermeister Pohlmann informiert den Rat über die Änderungen auf der Internetseite. 
Hier wurden auf Anfrage die entsprechenden Ausschussprotokolle mit den Ratsprotokollen 
kombiniert, damit eine bessere Nachvollziehbarkeit der Beschlüsse gewährleistet werden 
kann.   
 
 
b) Weihnachtsmarkt Heede: 
 
Bürgermeister Pohlmann teilt mit, dass die Vorbereitungen des Weihnachtsmarktes auf 
Hochtouren laufen. Zahlreiche Vereine haben ihre Bereitschaft signalisiert, sich wieder aktiv 
zu beteiligen. 
Der Weihnachtsbaum wurde in diesem Jahr freundlicherweise von der Familie Alfons 
Kröhling kostenfrei zur Verfügung gestellt. 
Der Rat nimmt diese Information erfreut zur Kenntnis. 
 
 
c) EWE: 
 
Norbert Debus verließt einen Artikel aus der Sonntagszeitung „Der Wecker“, wo über den 
örtlichen Energieversorger EWE berichtet wurde. Hier ging es zum einen über mögliche 
„falsche“ Abrechnungsmodalitäten der EWE und daraus resultierende laufende 
Gerichtsprozesse eines Auricher Anwalts. Des weiteren wurde die Abrechnung der 
Konzessionsabgaben an die Kommunen in Frage gestellt. 
Hierzu bat Norbert Debus um entsprechende Prüfungen sowie um die nochmalige Rückfrage 
zum Seniorenpass auf Ebene der Samtgemeinde. Bürgermeister Pohlmann lässt hierzu eine 
entsprechende Anfrage über die Samtgemeinde in Dörpen laufen und erwartet entsprechende 
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Antworten in einer der nächsten Sitzungen. Nach Vorlage entsprechender Ergebnisse werden 
diese wieder im Rat der Gemeinde Heede berichtet. 
 
 
d) Martinshorn in der Nacht: 
 
Ratsherr Debus fragt an, ob es hinsichtlich nächtlicher Feuerwehreinsätze notwendig sei, mit 
vollem lauten Martinshorn durch den Ort zu fahren. Diese führe im Besonderen bei älteren 
Menschen zu erheblichen Beunruhigungen. Bürgermeister Pohlmann setzt sich hierzu mit 
dem Ortsbrandmeister der freiwillen Feuerwehr Heede in Verbindung. Über entsprechende 
Antworten oder gesetzliche Vorgaben für solche Einsätze wird in der nächsten Sitzung 
berichtet. 
 
 
e) Memory: 
 
Ratsfrau Marietta Wegmann berichtet über die kürzlich vorgenommene Besichtigung des 
Memory. Teilnehmer waren die Vorsitzende des Jugend- Kultur und Heimatausschusses Frau 
Wegmann, Bürgermeister Pohlmann sowie Otto Flint. Auch die Vorstandsmitglieder und 
zahlreiche Jugendliche waren vor Ort. 
Die Baumaßnahmen sind nunmehr angeschlossen. Die Örtlichkeit stellt sich sauber und 
ordentlich dar.  
Nach Findung des neuen Vorstandes sollen die Öffnungszeiten klar definiert und 
entsprechend eingehalten werden. Ausnahmen hierzu gibt es nicht. 
 
Nunmehr ist die erste Öffnung am 1. Weihnachtstag sowie am Silvestertag geplant. 
Hierzu soll den Jugendlichen aus Heede die Möglichkeit gegeben werden, im Memory den 
Jahreswechsel zu feiern. 
 
Um auch den entsprechenden Vorgaben des Jugendschutzgesetztes Rechnung zu tragen, wird 
über das nächste Bürgerinfo eine Veröffentlichung geschaltet, in dem die Eltern per 
schriftlichen Beleg ihre Einwilligung zur Teilnahme der Kinder geben müssen. 
Frau Marietta Wegmann und Stefan Runde haben sich bereiterklärt, die Aufsicht im Memory 
zu führen. Gleichzeitig wird über den Festausschuss der Ausschank alkoholischer Getränke 
für Erwachsene angefragt Dies wurde in der anschließenden Abstimmung bei 1 
Stimmenthaltung an den beiden Sonderterminen genehmigt. Ansonsten gilt das bisherige 
Verbot zum Ausschank alkoholischer Getränke; dies ist auch nicht automatisch auf andere 
Festlichkeiten übertragbar. 
 
Im Zuge der weiteren Diskussionen ging es noch einmal um eine Grundreinigung der 
Bodenflächen und Räume. Hierzu gab Bürgermeister Pohlmann bekannt, dass im Zuge der 
letzten - nicht ganz glücklich abgelaufenen - Baumaßnahmen durch den Bürgermeister sowie 
durch seinen Stellvertreter vorgegeben war, dass eine anschließende Reinigung auf Kosten 
des Memorykontos abzuwickeln sei.    
Zum Schluss der Diskussionen stellt Ratsfrau Wegmann den Antrag, darüber abzustimmen, 
dass sich die Gemeinde Heede bei den Kosten für eine Grundreinigung mit der Hälfte 
beteiligt.  



- Seite 6 - 

Der Antrag wurde bei 3 „Ja- Stimmen“, 6 „Nein-Stimnmen“ und 2 Stimmenthaltungen 
abgewiesen. 
 
 
Punkt 5: Berichte und Mitteilungen des Bürgermeisters über wichtige Angelegenheiten  
        der Gemeinde Heede  
 
a) Durchführung von zwei Probestaus in der Tideems im Sommer und Herbst 2008 
 
Nach Erteilung der Erlaubnis durch das NLKWN, Oldenburg, zur Durchführung von zwei 
Probestaus durch Schließung des Emssperrwerkes wurden diese in der Zeit vom  
16. – 18.08.2008 sowie vom 27. – 29.09.2008 (in Verbindung mit einer vorgesehenen 
Schiffsüberführung der Meyer-Werft) durchgeführt.  
 
Das NLWKN hat als Ergebnis der Untersuchungen während der Probestaus festgestellt, dass 
die Sauerstoffwerte in der Ems stabil geblieben sind und somit offenbar auch im Sommer 
keine Auswirkungen auf den Sauerstoffgehalt haben. Negative Auswirkungen auf die 
Lebewesen in der Ems und eine weiterreichende Versalzung des Flusses seien nicht 
aufgetreten. 
 
Die Mitteilung wird zur Kenntnis genommen. 
 
 
b) Verkehrssituation Emsbrücke Heede 
 
Allseits bekannt ist das Ergebnis der gemeinsamen Begehung der Verkehrskommission 
bezüglich des Einmündungsbereiches der Dörpener Straße in die B401 mit der fraglichen 
Sichtbehinderung durch die Leitplanken der Emsbrücke. 
Nach nochmaligen Gesprächen mit dem zuständigen Mitarbeiter des Landkreises Emsland für 
die verkehrsbehördliche Anordnung wurde die ordnungsgemäße Einhaltung des 
Sichtdreieckes nochmals bestätigt. 
 
Auch eine Sichtbehinderung durch die Leitplanken kann in der gewünschten Form nicht 
bestätigt werden. Dennoch findet in absehbarer Zeit nochmals ein Gespräch mit Herrn Franz 
Kleene vom Straßenbauamt Lingen statt. Über das Gesprächsergebnis und, ob Änderungen 
möglich sind, erfolgt eine Information in den ersten Tagen des Jahres 2009. 
 
Die Mitteilung wird zur Kenntnis genommen.    
 
 
 
 
 
c) Hilfsjugendschöffin 
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Bürgermeister Pohlmann informiert den Rat der Gemeinde Heede darüber, dass Frau Marietta 
Wegmann am 06.10.2008 durch den Schöffenwahlausschuss des Amtsgerichtes Papenburg 
für die Periode 2009 bis 2013 als Hilfsjugendschöffin ausgewählt wurde. 
 
Bürgermeister Pohlmann gratuliert im Namen der anwesenden Ratsmitglieder ganz herzlich 
und wünscht für die bevorstehenden Aufgaben viel Erfolg. 
 
 
Punkt 6: Schließung der öffentlichen Sitzung 
 
Bürgermeister Pohlmann schließt die öffentliche Sitzung. 
 
 
 
 
 
 
_____gez. Pohlmann______________ 
      - Bürgermeister,  
        gleichzeitig Protokollführer - 


